

PAROLES DE CAMINO nº 42 - août 2024

Newsletter de l'Association Belge des Amis de Saint-Jacques

Sommaire

What's new Pilgrim?	p 2	
Le patrimoine culturel et son rôle	p 3	-
Venez nous rejoindre et nous aider	p 5	
Exposition à Maredsous—derniers jours	p 6	-01
Lessines - 1er septembre	p 7	
Procession Saint-Jacques - 7 septembre	<i>p</i> 8	
Rombies-et-Marchipont—Via TENERA	p 9	120
Sorties pédestres septembre	p 10	
Journée anniversaire - Gembloux	p 11	
Rencontre pèlerine à Limal - 17 oct.	p 12	
Les Oiseaux de passage - Perwez - 19 oct.	p 13	
Souvenirs de Strépy	p 14	
PECTEN 153	p 15	Saint-Jacque

A chacun son chemín

s - Lierre

Facebook: www.facekook.com/stjacques

What's new, Pilgrim?



Chers amies et amis de notre association,

Pourquoi va-t-on à Compostelle ? C'est une question que l'on se pose parfois

Une petite revue de presse nous en offre une multitude de raisons : hommage à un parent ou à des amis disparus, soif de se dépasser, défi sportif, recherche spirituelle, soutien à une cause humanitaire ou sanitaire.

Quelles que soient les raisons, l'émerveillement des pèlerines et des pèlerins est quasi toujours au rendezvous lorsqu'ils arrivent devant la cathédrale de Compostelle. Parfois, il ne faut même que quelques jours sur l'un des caminos pour ressentir ce quelque chose d'impalpable et d'indicible qui les accompagne au retour.

J'espère que vous avez ressenti cet émerveillement si vous avez eu la chance de marcher ou de rouler sur un chemin de Saint-Jacques durant ces derniers mois. J'espère que cela ne deviendra pas pour vous « une pièce de musée ».

Pour vous permettre de vous rappeler cette atmosphère encore quelques temps, de la revivre nous vous proposons de belles rencontres dans les prochains mois.

Elles sont détaillées tout au long de cette newsletter afin de vous permettre de cocher leurs dates sur votre calendrier.

Nous nous réjouissons de vous retrouver bientôt.

Puis-je vous demander l'immense service de diffuser cette newsletter auprès de vos amis et dans vos cercles de connaissances. Notre association sera heureuse de les accueillir peut-être comme nouveaux membres dans les prochains mois.

Ultreia!

Pascal DUCHÊNE Président, Association Belge des Amis de Saint-Jacques de Compostelle





Le pape François évoque le patrimoine culturel

François: le passé doit être «une leçon de vie» avant «une pièce de musée»



Le Pape François a reçu en audience, samedi 13 avril, les maires des villes espagnoles classées au patrimoine de l'humanité par l'Unesco (1). Dans un bref discours remis aux 15 maires, l'évêque de Rome a plaidé pour une perspective intégrale du patrimoine culturel, qui soit «leçon de vie» avant «d'être une pièce de musée».

«Je suis heureux de vous recevoir dans cette "Cité" du Vatican qui, comme celles que vous représentez, conserve un riche patrimoine dont nous sommes les gardiens. C'est une grande responsabilité, mais aussi une belle vocation», a d'emblée assuré François, développant une perspective «intégrale» du patrimoine.

Ce patrimoine doit, selon lui, s'inscrire dans une perspective plus large que la seule sphère artistico-culturelle «en englobant l'intégrité de la personne qui reçoit cet héritage et des peuples qui nous l'ont transmis». «Les situations historiques -avec leurs ombres et leurs lumières- nous parlent d'hommes et de femmes réels, de sentiments authentiques, qui doivent être pour nous des leçons de vie avant d'être des pièces de musée», a rappelé le Souverain pontife. En effet, ce sont les souffrances et les aspirations des personnes «qui

ont construit leurs villes au fil du temps, le métissage des cultures et des civilisations qui s'y sont succédé, et bien sûr leur foi en Dieu, qui font battre leur cœur avec passion».

Une histoire qui ne soit pas pure contemplation mais réalisation

Devant ces quinze maires espagnols, le Pape a enfin souhaité qu'ils reçoivent la grâce de transmettre la foi, l'espérance et la charité à leur population. «Que la contemplation des différents monuments permette à ceux qui y vivent et à ceux qui les visitent de réfléchir à la prudence et à la force qui les ont rendus possibles. Qu'ils se sentent interpellés par les leçons de justice et de tempérance que chaque situation historique recèle. Ainsi, nous parlerons de peuples, de personnes, d'une histoire qui n'est pas contemplée, mais réalisée, avec un œil sur le passé et l'autre sur l'avenir, afin d'avoir toujours les mains dans le présent qui nous interroge chaque jour», a-t-il conclu.

(1) Alcalá de Henares, Ávila, Baeza, Cáceres, Cordoue, Cuenca, Ibiza, Mérida, Salamanque, San Cristóbal de la Laguna, Saint-Jacques-de-Compostelle, Ségovie, Tarragona, Tolède et Úbeda sont les villes espagnoles classées au patrimoine mondial de l'Unesco. Le groupe des villes espagnoles du patrimoine mondial a célébré en 2023 ses trente ans d'existence. (source: https://www.vaticannews.va)

Des nouvelles de notre site Internet

Appel à dons via la Fondation Roi Baudouin - Projet prolongé jusqu'au 30/06/2025!

Nous avons la chance de voir notre projet prolongé jusqu'au 30/06/2025. La partie de rédaction des textes de notre nouveau site internet est terminée. Nous entrons dans une phase de design et lorsque vous lirez ces lignes, le développement proprement dit sera sans doute commencé.

Nous continuons à faire appel à vous, tout en vous remerciant pour la générosité dont vous avez déjà fait preuve. Les modalités de dons restent inchangées.

La Fondation Roi Baudouin apporte sa collaboration au projet. Les dons à partir de 40 € par an faits à la Fondation bénéficient d'une réduction d'impôt de 45% du montant effectivement versé (art. 145/33 CIR).

Vous pouvez verser votre don sur le compte de projet géré par la Fondation Roi Baudouin:

Þ Par virement bancaire sur le compte BE10 0000 0000 0404 BIC: BPOTBEB1 de la Fondation Roi Baudouin avec mention 623/3759/00068 dans la communication structurée.

ou

Þ Via la page de dons en ligne : https://donate.kbs-frb.be/actions/PRA-AmisStJacquesCompostelle?lang=fr FR

Profitez de cette aubaine pour alléger votre facture fiscale ... et surtout pour nous offrir les ressources qui nous aideront à soutenir les pèlerins en Belgique et dans leur aventure vers Compostelle. Nous comptons sur votre générosité dès aujourd'hui!

Attention, ne laissez pas votre don se perdre en utilisant une mauvaise référence structurée. De même, ne versez rien directement sur le compte de l'association. N'attendez plus avant de nous soutenir! ULTREIA

L'Organe d'Administration

Je ne reçois pas la newsletter ou le Pecten

Vous n'avez pas reçu la dernière newsletter?

Votre PECTEN arrive une fois sur 2?

Nous n'avons peut-être plus vos bonnes coordonnées. N'hésitez pas à communiquer tout changement dans vos coordonnées (postale ou mail) à notre secretaire.

Jean-Louis LIEUTENANT : <u>ilcfg.lieutenant@gmail.com</u> 36, Chemin de Louvrange, 1300 Wavre

Avis de recherche: informateurs des premiers Jeudis

Nous recherchons des volontaires pour accueillir les futurs pèlerins lors de nos soirées des premiers jeudis !

<u>Le job</u>: accueillir les candidats pèlerins, répondre à leurs questions selon votre expérience. Partager ce que vous avez vécu en toute simplicité. Vous connaissez sûrement l'un des chemins français et/ou espagnol!

Osez nous rejoindre. Pourquoi ne pas aussi présenter le diaporama ? Votre expérience du chemin est unique, venez la partager avec les futurs pèlerins

<u>Contacts</u>: Pascal Duchêne 0479 98 25 63 - Hervé Reychler - 0478 41 15 64 ou amis@st-jacques.ws

Avis de recherche: Responsable sorties cyclistes jacquaires

Nous recherchons un(e) ou deux personnes ou un couple responsable de l'organisation des sorties cyclistes mensuelles de l'association.

<u>Le job</u>: Trouver les guides de nos sorties cyclistes d'entrainement et construire un planning de ces sorties de mars à octobre. Etre prêt(e) à accompagner les sorties en tant que responsable de l'association.

Avis de recherche: Hébergements sur nos vias



Vous avez fait le pèlerinage jusque Saint-Jacques de Compostelle, vous avez marché ou roulé sur une partie de ses routes ? Alors cette annonce est pour vous.

Souvent de retour à la maison, les pèlerins s'interrogent sur une manière de rendre au chemin et de partager dans leur chemin quotidien ce qu'ils ont reçu comme cadeaux lors de leur cheminement. L'hospitalité reçue les a souvent marqués.

Pourquoi ne pas accueillir chez vous des pèlerines et des pèlerins de passage ? A votre rythme ?

Pour cela, rien de plus facile, prenez contact avec nos responsables de la chaîne d'accueil, Michèle Cortès (cortesmichele28@gmail.com - 0472 73 94 18) et Marcel Bourguignon.

Ils vous expliqueront comment intégrer notre chaîne d'accueil et devenir ainsi les relais-étoilés des pèlerins marchant sur nos routes vers Compostelle.

Il était une fois les chemins de Compostelle



<u>Le Festin-Lessines - 1er septembre</u>



Depuis quelques années, nous participons à la procession du Festin de Lessines, une ville en bord de Dendre, célèbre pour son Hôpital N-D à la Rose.

Nous y portons la statue de Saint-Jacques laissée en dépôt à la Fabrique d'église de Lessines et qui occupe l'emplacement de l'ancienne chapelle Saint-Jacques détruite par les bombardements de 1940.

Nous vous invitons à nous rejoindre pour porter notre statue de Saint-Jacques dans le cortège.

Programme de la Procession

10h30 : Messe à l'église Saint-Pierre de Lessines

14h00 : Procession du Festin (rendez-vous à 13h45 à la sacristie de l'église Saint-Pierre)



Contact et informations :

Pascal Duchêne - 0479 98 25 63 - amis@st-jacques.ws

Venez nous y rejoindre nombreuses et nombreux. ULTREIA!

Procession Saint-Jacques le 7 septembre





Programme de la Procession

10H30 : Messe et Bénédiction des pèlerins en l'église N-D du Bon-Secours et en présence des Arbalétriers de l'Ancien Grand Serment Royal et Noble des Arbalétriers de Notre Dame au Sablon

> située rue du Marché au Charbon, 1000 Bruxelles. La bénédiction des pèlerins sera conférée en fin de cérémonie

11H30 : Départ de la procession Saint-Jacques

12H30 : Arrivée de la procession à l'église N-D de la Chapelle Verre de l'amitié sur le parvis de N-D de la Chapelle

Venez nous y rejoindre nombreuses et nombreux. ULTREIA!











Rombies-et-Marchipont-21 septembre

Guy Huart, président du C.H.A.R.M. nous a quitté le 16 juin dernier. Depuis plus de 10 ans, il organisait à Rombies-et-Marchipont, plus précisément à partir du Hameau de Marchipont, une marche Saint-Jacques qui avait trouvé son inspiration dans le passé jacquaire de l'église Saint-Nicolas où une statue de Saint-Jacques du XVIè siècle rappelle le passage des pèlerins de la région vers Saint-Jacques-de-Compostelle.

Guy avait été un facilitateur remarquable lors de dernière étape d'inauguration de la Via Tenera en 2018 pour faire de l'église Saint-Nicolas, près de l'ancienne douane franco-belge dans le hameau de Marchipont, le point de rencontre de la Via TENERA et de la Via Septemtriones Templi, présidée par Guy Boussekey. Cette dernière se poursuit vers Valenciennes et



Saint-Quentin. Un chemin de Saint-Jacques reliait ainsi les Pays-Bas, la Belgique et la France. Notre association remercie encore Guy pour son amitié et s'associe à la tristesse de sa famille et de ses collègues du C.H.A.R.M..

Son successeur, Patrick Donnet, souhaite poursuivre ce 21 septembre la tradition de cette marche qui rendra hommage à Guy Huart cette année en reprenant l'itinéraire de la première marche Saint-Jacques qui avait suivi le circuit des chapelles de Rombies-et-Marchipont. Un repas sous chapiteau est prévu à la fin de la marche qui permet à tout un chacun d'échanger ses souvenirs jacquaires.

L'inscription est seulement obligatoire pour le repas dont le prix est de 16 €. Cette inscription pourra se faire directement sur le site de la commune.

Rendez-vous le 21 septembre à 9h00 à l'église Saint-Nicolas de Marchipont.

<u>Informations</u>: +32 479 98 25 63



Si vous n'êtes pas disponibles le 21 septembre, vous trouverez sur différents sites internet le tracé du circuit des chapelles à Rombies-et-Marchipont.

Nous vous invitons à visiter ce patrimoine, spécialement lors des journées du patrimoine.

Cliquez <u>ici</u>



Nos prochaines sorties pédestres

Le dimanche 15 septembre : Lierre—Via Brabantica

- · De la gare de Lierre à la gare de Malines (20 km), parcours facile.
- Rendez-vous à 10h00 à la gare de Lierre.
- · Apres avoir traversé le béguinage de Lierre, le chemin nous mènera le long de la Nèthe vers Duffel et Ter Elst. Nous rejoindrons Malines à travers bois et campagne.





Contact et inscription obligatoire
Myriam Wathelet - wathelet55myriam@gmail.com

ou 0499 62 33 74

Nos activités pédestres sont gratuites – Invitation cordiale à toutes et à tous. Vos amis marcheurs sont également bienvenus, membres ou non-membres de l'association.

Pour toutes ces sorties, prévoir le nécessaire pour une activité confortable, en particulier: de bonnes chaussures et votre pique-nique. <u>L'inscription préalable</u> aux SPJ est obligatoire, ne fut-ce que pour des questions d'assurance, en mentionnant votre n° de GSM, afin que nous puissions vous avertir en cas de changement éventuel.

Vous êtes nos meilleurs ambassadeurs

Il m'arrive de lire dans la presse le récit de l'une ou l'un d'entre vous à son départ ou à son retour de Saint-Jacques de Compostelle.

Les motivations, le détail de l'itinéraire et quelques anecdotes forment souvent le cœur de ces récits.

Et parfois, l'une ou l'un de vous pense à citer notre association, son rôle dans sa préparation et à en donner les coordonnées.

Vous êtes nos meilleures ambassadrices et nos meilleurs ambassadeurs par rapport au public habituel des lecteurs de ces acteurs de presse, surtout localement.

Pensez à nous citer, à demander aussi, qu'au moins pour les renseignements, notre association et la mention de son site internet soient indiquées dans l'article. Ainsi, grâce aussi à vous, la grande chaîne d'information et de services aux pèlerins que notre association entretient depuis près de 40 ans se poursuivra! Ultreia!

Journée anniversaire - 12 octobre - Gembloux



Chaque année, nous aimons nous rassembler pour fêter l'existence de notre association. Cette année, nous serons à Gembloux pour cet aprèsmidi festif.

Programme de la journée

15h00 : Rendez-vous à l'Office de Tourisme, Rue Sigebert 1 , 5030 Gembloux

visite guidée de Gembloux : le beffroi, l'église Saint-Guibert, les remparts, la maison du Bailli et l'abbaye.

18h30 : Repas à la Brasserie de Bertinchamps située rue de Bertinchamps 4, 5030 Gembloux.

Menu : Grignotte, Trio de boulettes, Douceurs de saison et café. (les boissons ne sont pas comprises)

P.A.F. : visite + restaurant : 40 € (membres) ou 45 € (non-membres), ou 5 € pour la visite seul

Inscription obligatoire avant le 29 septembre 2024

Restaurant : personne(s) - Visite guidée : personne(s)

Téléphone : & Mail :

Uniquement visite guidée : personne(s)

Total inscription: €

L'inscription sera actée lorsque nous aurons reçu le montant de la P.A.F. sur notre compte BE26 3101 4180 8329 de l'Association Belge des Amis de SaintJacques de Compostelle ASBL, avec en communication : Nom - prénom—n° membre—Anniversaire Association 2024—Gembloux

(Remarque : en cas de désistement après le 29 septembre 2024, la P.A.F. vous sera remboursée, moins 5 € pour frais administratifs.) **Informations détaillées : 0479 78 23 34**



Rencontre pèlerine à Limal le 17 octobre 2024



SAINT-JACQUES de COMPOSTELLE Vous rêvez d'y aller. ...

Vous avez des questions, des doutes, des rêves ...

RÉUNION D'ACCUEIL ET D'INFORMATIONS PRATIQUES SUR LE PÈLERINAGE À SAINT-JACQUES DE COMPOSTELLE pour pèlerins pédestres et à vélo

A Limal, le 17 octobre 2024 à 18h00

Adresse: Salle paroissiale - Espace Rencontre Saint-Martin, (entrée sur le parvis de l'église Saint-Martin de Limal.)

Place Albert 1er à 1300 Wavre
(à 5 minutes à pied de la gare de Limal)

18h00 : Accueil

19h00 : Diaporama - Se préparer pour Compostelle

20h00 : Discussions avec d'anciens pèlerins

Présence de la librairie

Délivrance des crédenciales

21h00: Fin de la réunion vers 21h00.

(Les derniers trains partent respectivement pour Bruxelles et Namur à 21h01, 22h01 (correspondance à Ottignies))

P.A.F.: Donativo

Renseignements:

Jean-Louis Lieutenant : <u>jlcfg.lieutenant@gmail.com</u> + 32 475 560 449 Pascal Duchêne : Duchbona75@gmail.com + 32 479 982 563



<u>Festival du Film du Voyage Lent</u> <u>Perwez - 19 octobre - 18h00</u>



« Les Oiseaux de Passage » de Brice Haeck seront à l'affiche du prochain Festival du Film du Voyage Lent au Centre Culturel « Le Foyer » de Perwez le samedi 19 octobre 2024 à 18h00.

« Ce film retrace la longue marche que Brice, éducateur et par la photographie et les films d'animation, a accomplie printemps 2022 au depuis l'Ardenne belge vers Saint-Jacques-de-Compostelle, durant mois, sur 2405 kilomètres, muni seulement de son sac dos et de sa caméra légère. Brice est parti à la rencontre de toutes parsèment personnes qui chemin : des villageois curieux, des marcheurs aguerris ou non, des hospitaliers. Le temps d'un échange, ces personnes nous livrent leurs ressentis et ce que le chemin éveille en eux. Pourquoi partir marcher? En quoi cette marche vers Compostelle est-elle si particulière ? Brice prend

le temps de la discussion avant de reprendre la marche. On avance ainsi de récit en récit au rythme du Chemin, une longue marche contemplative à travers les paysages ardennais, puis à travers la France rurale, en passant par des plaines désertiques d'Espagne et jusqu'à Fisterra, le « bout du monde et son océan. »

Jacques Luyckx

<u>Programme</u>

Adresse: Grand-Place, 32 à 1360 Perwez



16h30 - Accueil

16h45 - Présentation du pèlerinage de Compostelle (par l'Association belge de Amis de St-Jacques)

18h00 - Projection du film « Les Oiseaux de Passage » P.A.F. : 5 € Un stand de notre association sera présent et vous permettra d'obtenir de la documentation sur le pèlerinage à Compostelle. Il sera également possible de rejoindre l'association et de demander la crédenciale. La librairie sera à votre disposition pour acheter des topoguides.

VIA GALLIA BELGICA - 14 juillet à Strepy photoscope



<u>Le prochain PECTEN — n°153 — Septembre</u>



Il sera sans doute envoyé à l'imprimeur lorsque vous lirez ces lignes! Son thème géographique détaillera la Via Brugensis, la première des Via en terre flamande que notre rédacteur en chef, Jacques Luyckx, vous fera découvrir.

Un thème controversé y sera ensuite développé : le pèlerin peut-il se lancer sur le chemin de Compostelle sans argent ? Et si oui, en échange de quoi ? Est-il un co-quillard moderne ou cherche-t-il ainsi à combattre une logique mercantile et un monde matérialiste ?

Vous suivrez peut-être avec plaisir un nouvel épisode des aventures du Vieil Ermite. Enfin, le calendrier de nos activités vous sera proposé et en partie rappelé.

Si un bulletin de virement s'était par hasard incrusté dans votre exemplaire, ne le perdez pas ! Il vous rappelle simplement notre désir de vous voir continuer les chemins de Compostelle avec nous ! Ultreia !



ACCUEIL DES FUTURS PELERINS A JETTE

Salle l'Excelsion à Jette, Rue de l'Eglise Saint-Pierre 1090 Bruxelles - à 100 m de la gare de Jette

Rejoignez-nous les premiers jeudis du mois à Jette à partir de 18h30. Diaporama à 19h00 puis rencontres pèlerines jusque 21h00.



A l'agenda du 2ème semestre 2024

Chaque mois, une sortie pédestre

1 septembre : Le Festin à Lessines

7 septembre : Procession Saint-Jacques à Bruxelles 21 septembre : Via TENERA - Rombies-et-Marchipont

12 octobre : Journée anniversaire à Gembloux

17 octobre : Rencontre pèlerine à Limal 19 octobre : Rencontre pèlerine à Perwez

Paroles de Camíno nº 43 sortira début octobre 2024

Consultez sur notre page facebook www.facebook.com/stjacques.be
ou sur notre site www.st-jacques.be l'agenda de nos activités

Nous espérons vous rencontrer bientôt

E ultreia! E suseia!

Rédaction et Editeur responsable : Pascal Duchêne , Rue Royale 52, Tertre